

# BALANCE DE GESTIÓN DE LECCIONES Y ENSAYOS

Año 2023

## I. Introducción

*Lecciones y Ensayos* es un espacio especial. En particular, se trata de una revista conformada y dirigida en su totalidad por estudiantes. Quienes tenemos la suerte de habitar este espacio, estamos entusiasmados/as/es y comprometidos/as/es con nuestra labor. Esto nos permite pensar proyectos y llevarlos a cabo. Esta es una instancia de rendición de cuentas, pero también es un espacio para compartir nuestro avance con ustedes y, por eso, es una instancia de celebración.

A continuación, les contaremos las distintas actividades que este grupo —el Consejo de Redacción de *Lecciones y Ensayos*— realizó durante el 2023.

## II. Composición del Consejo de Redacción

Al momento del cierre del ciclo de actividades, el Consejo de Redacción se encuentra compuesto por un total de 19 miembros. De este total, 15 son mujeres (79 %) y 4 son varones (21 %). Al respecto, la participación de mujeres ha continuado en aumento, de manera que se advierte un crecimiento constante en relación con los períodos 2021 y 2022. Por otro lado, se advierte una merma con respecto a la cantidad de miembros totales de esos años (25 y 27, respectivamente).

Los cargos de gestión de la revista establecidos por el Digesto (dirección, subdirección, secretaría de redacción y tutoría) están actualmente ocupados por dos varones y dos mujeres, y queda vacante un cargo en la tutoría.

## III. Publicaciones

Uno de los principales objetivos para el segundo semestre de 2023 fue reducir el atraso editorial. Estamos convencidos/as/es de que hubo un gran avance en tal sentido ya que, si bien hay varios números en proceso editorial, la mayoría se encuentran en un estado muy avanzado y próximo a su publicación.

Durante el 2023, *Lecciones y Ensayos* logró la publicación del número 106 en formato digital. Por otro lado, los números 107, 108, 109 y 110 se encuentran en proceso editorial.

Por un lado, el número 107 tiene elevada su segunda prueba de galera a la espera de ser revisada por parte de nuestra editorial, Eudeba. Por el otro, el número 108 se encuentra en su primera prueba de galera, con una elevación pendiente hacia Eudeba. También, el número 109 fue elevado en su versión con control de cambios y esperamos recibir su primera prueba de galera a inicios de 2024. Finalmente, se envió a nuestra editorial la edición en crudo del número 110 y esperamos recibir su revisión con control de cambios en los próximos meses.

A su vez, el número 111 se encuentra cerrado y ya fue distribuida la edición para la posterior elevación del crudo. El número 108 también se distribuyó para su edición por parte del Consejo y posterior elevación a la vuelta del receso.

Nuestra revista jurídica está comprometida tanto a mantener el nivel de edición de los números publicados, como así también a lograr su pronta publicación. En este sentido, a raíz de las diez elevaciones que se realizaron este 2023 hemos logrado revertir aproximadamente un año de atraso editorial.

#### **IV. Concursos y convocatorias**

En el transcurso del año, *Lecciones y Ensayos* organizó el Concurso de Ensayos Breves sobre *Desafíos actuales en materia de procesos electorales*. Este concurso, atravesado por la coyuntura electoral de nuestro país, se realizó durante el segundo semestre. El jurado está integrado por Leticia Vita, Gerardo Scherlis y María Alejandra Perícola. El concurso estuvo destinado a estudiantes de grado y graduados/as/es recientes y los dos artículos ganadores serán publicados en el número 111 de *Lecciones y Ensayos*. A su vez, como premio, el primer puesto obtendrá horas de posgrado y los tres primeros puestos una beca en alguna de las diplomaturas organizadas por el Centro de Derechos Humanos de la Facultad que forman parte del Ciclo de Cursos Online de la UBA.

Por su parte, se llevó a cabo el concurso en conjunto con el Centro de Derechos Humanos y los tres trabajos ganadores ya se encuentran editados y serán publicados en el número 110.

Finalmente, en el marco de los cuarenta años de la vuelta a la democracia, llevamos adelante una convocatoria especial sobre justicia transicional. Esta convocatoria resultó un éxito y el número 110 cuenta con varios artículos sobre esa temática, así como también entrevistas afines.

## **V. Entrevistas a personalidades destacadas del derecho**

Durante el 2023 se planificaron y se realizaron tres entrevistas. Durante el mes de marzo se entrevistó a Alexandra Herfroy-Mischler, especialista en derecho internacional y justicia transicional, de la Universidad Hebrea de Jerusalén. La entrevista se encuentra desgrabada y traducida y se publicará —tanto en inglés como en español— en el número 110.

A su vez, en el mes de abril se entrevistó a Lucila Larrandart, quien nos contó sobre su experiencia en el Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) y en la CONADEP, así como también su experiencia como docente y jueza de la causa conocida como “Campo de Mayo”. La entrevista se encuentra desgrabada y editada y formará también parte del número 110.

Finalmente, en el mes de noviembre se entrevistó a Marcelo A. Sancinetti. La entrevista se realizó en la Sala de Profesores de la Facultad, lugar en el que el Dr. Sancinetti nos contó su recorrido en su vida académica y profesional. Esta entrevista será publicada en el número 111.

## **VI. Actividades en la facultad**

El 27 de abril de 2023, la Dra. Beloff organizó un conversatorio con el Dr. Honoris Causa Philip Alston, en el que participó el Consejo de Redacción de *Lecciones y Ensayos*.

A raíz de la publicación del número 105 de *Lecciones y Ensayos*, que cuenta con un artículo póstumo inédito de Carlos S. Nino, se realizó un evento en su memoria. Previo a ello, tuvimos una reunión con el profesor Gustavo Beade para conversar sobre la historia detrás de este artículo.

El evento realizado con fecha 15 de junio en honor al profesor Nino fue moderado por la entonces directora de *Lecciones y Ensayos*, Lucía Martínez Larrea. Por su parte, como panelistas contamos con los profesores Gustavo Maurino, Inés Jaureguiberry y Martín Böhmer. Asimismo, el acto contó con la participación de la directora del departamento de Publicaciones,

la Dra. Mary Beloff. Este encuentro tuvo lugar en el SUM del Instituto Gioja y contó con una gran asistencia por parte de la comunidad jurídica.

También se coordinó con el Instituto Gioja la posibilidad de publicación de varias de las ponencias de las VII Jornadas de Investigadores/as en Formación del Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales “Ambrosio Lucas Gioja”. Las ponencias aprobadas se encuentran incluídas en el número 110.

Finalmente, el Consejo de Redacción participó de la Primera Jornada de Revistas Académicas de la Universidad de Buenos Aires, realizada en el marco del Plan de Fortalecimiento de las Publicaciones Académicas de la UBA, organizada en conjunto por el Sistema de Bibliotecas y de Información (SISBI) y el Centro Argentino de Información Científica y Tecnológica (CAICyT), el día 19 de septiembre de 2023 en el Centro Cultural Paco Urondo.

## **VII. Cooperación interuniversitaria**

Durante el 2023 se continuaron las actividades iniciadas a mediados de 2022, a raíz de la colaboración con la Dirección de Relaciones Internacionales. En este sentido, tuvimos un encuentro vía Zoom con la *New York University Law Review* en el que pudimos compartir nuestras experiencias editoriales y comparar el funcionamiento de cada revista.

Además, tuvimos un encuentro con la revista *Enlace Jurídico* de la Universidad Nacional de Rosario. Mantuvimos un encuentro con las autoridades de esta incipiente revista jurídica, en la que pudimos comparar nuestros respectivos procesos editoriales.

Finalmente, se realizó un conversatorio con la *USFQ Law Review*, de Ecuador. El evento también se realizó vía Zoom y participaron autoridades de ambas revistas, en conjunto con los estudiantes de primer año de la revista ecuatoriana. Este encuentro nos permitió compartir la experiencia tanto de la vida universitaria como la labor editorial de cada revista.

## **VIII. Talleres de edición y dictaminación**

En 2023 se realizaron varios de los tradicionales talleres de edición distribuidos en los dos semestres del año. En particular, durante el mes de mayo se realizaron dos que nos prepararon para la edición de invierno. A su vez, durante el mes de septiembre se realizaron dos talleres más. En esta ocasión, se distribuyó el crudo del número 110. En todos los talleres

se trabajó en duplas y, al final de cada uno, aquellas entregaron sus artículos editados al grupo de autoridades para su posterior revisión.

Ambos talleres fueron realizados de manera presencial y organizados por las autoridades de la revista. Como cada año, se realizaron exposiciones y se comentaron las experiencias editoriales de los últimos números. Remarcamos nuevamente este espacio como fundamental para la formación editorial de los miembros de la revista.

Finalmente, en el mes de agosto se realizó el primer taller de dictaminación. Esta idea novedosa también tuvo como eje la formación interna del Consejo. En particular, se invitó a los/as/es ex integrantes de la Revista, Camila Petrone y Federico Mantiñan, quienes nos comentaron los aspectos más relevantes a tener en cuenta al momento de dictaminar. También se discutieron los alcances y el contenido de los distintos puntos de nuestra planilla de dictaminación.

## **IX. Elecciones**

Durante el año 2023 finalizaron sus mandatos Lucía Martínez Larrea, Bárbara Blanc, Lucía Maurino, Lucía Mora Bruniard y Francisco Varacalli, como directora, subdirectora, secretaria de redacción y tutores de Lecciones y Ensayos, respectivamente. Aquel suceso ocurrió a fines de junio e inmediatamente después se celebraron elecciones anuales para los cargos de mención.

Así, el 22 de junio se eligió por votación del pleno de los/as/es miembros de *Lecciones* y *Ensayos* a Franco Ezequiel Almirón como director. Seguidamente, el 29 de junio se eligió como secretaria de redacción a Juana Boggiano. A su vez, Francisco Varacalli fue elegido el 6 de julio para ocupar el cargo de subdirector. Finalmente, en fecha 13 de julio María Inés Ponce Balestri fue elegida para ocupar el cargo de tutora. Hasta el momento se encuentra vacante un cargo de tutoría y un cargo de redactor.

## **X. Cierre**

El 2023 fue un año de mucho crecimiento para todas/os/es las/os/es miembros de *Lecciones* y *Ensayos*. Tuvimos un primer semestre marcado por una intensa actividad y eventos que dieron gran visibilidad a la revista. Por su parte, en el transcurso del segundo semestre, se procuró reducir el atraso editorial, disminuyéndolo un año.

Terminamos un año marcado por los cuarenta años de la vuelta a la democracia y contamos con muchísimos proyectos para el año que viene que, en lo académico, estará marcado por el aniversario de los 30 años de la última reforma constitucional. Les agradecemos a nuestros/as lectores/as, a los/as profesores/as, a los/as/es estudiantes y a toda la comunidad académica que, con su generosidad, posibilita la concreción de una revista estudiantil de excelencia académica.